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ЧВВМУ им. П.С. Нахимова — 80 лет
В фойе актового зала силами Сева-

стопольского Морского собрания была 
развёрнута выставка. Мероприятие от-
крыл выпускник училища – заместитель 
Главнокомандующего Военно-Морским 
Флотом России, в прошлом командую-
щий Черноморским флотом вице-адми-
рал Александр Федотенков. 

– От имени Главного командова-
ния Военно-Морского Флота России, 
Главнокомандующего Военно-Морским 
Флотом адмирала Владимира Ивано-
вича Королёва и на правах выпускни-
ка 1981 года искренне и сердечно по-
здравляю вас и весь личный состав со 
знаменательной датой – 80-летием со 
дня образования учебного заведения, 
которое носит имя выдающегося рус-
ского адмирала и флотоводца, руково-
дителя первой героической обороны 
Севастополя Павла Степановича Нахи-
мова, – так начал свой доклад вице-ад-
мирал Александр Федотенков.

Именно вице-адмирал Александр 
Федотенков вручал контр-адмиралу 
Александру Смоляку, первому в воз-
рождённом ЧВВМУ имени П.С. Нахимо-
ва начальнику, Боевое Знамя. Контр-

адмирал Александр Смоляк находился 
здесь же в зале. 

Далее Александр Федотенков под-
черкнул: «Севастополь всегда был и 
остаётся флагманом в плане подготов-
ки военно-морских офицеров. Прежде 
всего потому, что готовило офицерские 
кадры ЧВВМУ имени П.С. Нахимова».

– Сегодня вы принимаете поздрав-
ления с юбилеем со всех флотов, тремя 
из которых командуют выпускники на-
шего училища – Тихоокеанским, Черно-
морским, Балтийским флотами и Ка-
спийской флотилией. Такого никогда не 
было. Это уникальное сочетание, – от-
метил заместитель Главнокомандующе-
го Военно-Морским Флотом. 

Он также напомнил: Военно-Морской 
Флот во времена «холодной вой ны» яв-
лялся гарантом паритета сил. 

– Воспитанники училища принима-
ли участие в Великой Отечественной 
войне, локальных конфликтах на море 
и на суше, были участниками боевых 
действий во время Карибского кризиса, 
на Сейшельских островах, в Южном Йе-
мене, на острове Маврикий, в Красном 
море, Сомали, Вьетнаме и Мозамбике, 
Гвинее и других странах, – отметил в 
докладе Александр Федотенков. 

– Безусловно, каждый из нас прошёл 
свой собственный жизненный и служеб-
ный путь, но все мы остаемся верны 
воинскому и гражданскому долгу, яв-

ляемся приверженцами честного и бес-
корыстного служения нашему Отече-
ству, смысл которого заключен всего в 
трёх словах: «Родина. Честь. Дружба». 
Нас так учили и воспитывали. Так сегод-
ня учим и воспитываем мы, – отметил 
Александр Федотенков.

На трибуне вице-адмирала Алек-
сандра Федотенкова сменил началь-
ник училища контр-адмирал Александр 
Гринкевич, рассказавший о перспекти-
вах училища. 

С докладами на военно-историче-
ской конференции «80 лет традициям 
обучения и воспитания офицеров – па-
триотов Военно-Морского Флота» вы-
ступил также заместитель начальника 

училища по учебной и научной работе 
капитан 1 ранга Виктор Садаков.

– Замечу, что среди российской мо-
лодёжи популярность нашего учебного 
заведения заметно выросла, – подчер-
кнул Виктор Садаков. – В прошлом году 
конкурс составил три человека на одно 
место, а на отдельные специально-
сти – до шести. С 1 сентября 2017 года 
начинаем подготовку по программам 
высшего образования специалистов ра-
кетного вооружения подводных лодок.

Об опыте воспитательной работы 
рассказал заместитель начальника учи-
лища по работе с личным составом ка-
питан 1 ранга Андрей Палий. 

Дань уважения отдали почётным го-
стям, выпускникам и членам препода-
вательского состава училища – их за-
слуги оценили почётными грамотами, 
а особо отличившихся наградили па-
мятными медалями. Доклады переме-
жались сценическими выступлениями 
курсантов.

Основные же события прошли на 
следующий день на исторической тер-
ритории училища. 

Владимир ПАСЯКИН

ОБОРОНА
В НАДЁЖНЫХ 
РУКАХ
Читайте репортаж 

на 4–5-й страницах

В соответствии с планом подготовки войск Южного военного округа  
на Черноморском флоте проводится лагерный сбор ракетных войск  
и артиллерии ЧФ. В нём принимают участие подразделения отдельных 
бригад морской пехоты, береговой обороны, артиллерийского полка,  
ракетные бригады. Мероприятия проходят на трёх полигонах,  
основным из которых стал феодосийский полигон Опук.  
В ходе сбора отрабатываются действия органов военного управления  
по управлению войсками для повышения эффективности боевого  
применения, проводятся фактические артиллерийские и ракетные стрельбы.  
Руководит проведением сбора начальник ракетных войск  
и артиллерии армейского корпуса ЧФ полковник Игорь Сварковский. 
Корреспондентская бригада «Флажка» побывала на полигоне Опук  
и увидела учебно-боевые мероприятия артиллеристов и ракетчиков.

Лагерный сбор

ПРИМЕР БЕСКОРЫСТНОГО 
СЛУЖЕНИЯ ОТЕЧЕСТВУ

В канун юбилея Черноморского высшего военно-морского училища имени П.С. Нахимова  
в его новом комплексе прошла военно-историческая конференция  

«80 лет традициям обучения и воспитания офицеров – патриотов Военно-Морского Флота».
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По материалам информационных агентств
подготовил Владимир ВАВИЛОВ

События и факты

7 апреля с 10.00 до 
12.00 будет осущест-
вляться рабочий приём 
граждан должностным 
лицом командования 
Черноморского флота в 
приёмной Президента 
Российской Федерации 
в г. Севастополе, рас-
положенной по адресу: 
г. Севастополь, пл. На-
химова, 1.

В период весенней при-
зывной кампании 2017 года 
военной прокуратурой Чер-
номорского флота органи-
зована постоянная работа 
консультационно-правово-
го центра по вопросам при-
зыва граждан на военную 
службу (поступления на во-
енную службу по контрак-
ту) и исполнения органами 
военного управления Фе-
дерального закона «О во-
инской обязанности и во-
енной службе».

Телефон «горячей линии» 
консультационно-правово-
го центра – 8 (692) 54- 34- 85; 
адрес: 299011, г. Севасто-
поль, ул. Ленина, 41.

В Севастопольском Доме офицеров флота 30 
марта прошло торжественное собрание, посвя-
щённое 50-летию со дня основания 14-й дивизии 
подводных лодок ЧФ. В фойе Дома офицеров были 
развёрнуты фото- и книжная выставки. Здесь со-
брались многочисленные ветераны и нынешние 
моряки-подводники во главе с заместителем ко-
мандира отдельной бригады подводных лодок по 
работе с личным составом капитаном 2 ранга Дми-
трием Загребиным. 
Моряки-подводники, почётные гости, ветераны, 

представители командования ЧФ и городских властей 
заполнили зал ДОФа. Перед началом собрания гостям 
мероприятия был продемонстрирован фильм «Подво-
дники Чёрного моря», созданный нашими коллегами – 
телевидением Черноморского флота и рассказываю-
щий о деятельности подводных сил России на Чёрном 
море с момента их зарождения. 

К собравшимся обратился заместитель командую-
щего Черноморским флотом по работе с личным со-
ставом контр-адмирал Юрий Ореховский. От имени 
командующего и Военного совета ЧФ он тепло поздра-
вил подводников с юбилейной датой и подчеркнул, что 
традиции старшего поколения подводников живут и 
сегодня, их преумножают возрождающиеся подводные 
силы Черноморского флота. В том числе те подводни-
ки, которые сегодня находятся в этом зале. 

Юрий Иванович вручил председателю Севасто-
польского совета ветеранов-подводников ЧФ капита-
ну 1 ранга в отставке Алексею Лушникову памятный 
адрес от имени командующего ЧФ, а многим заслужен-
ным подводникам – грамоты. В числе награждённых – 
контр-адмирал в отставке Борис Царёв, капитан 1 ран-
га запаса Юрий Тарариев, капитаны 1 ранга в отставке 
Леонид Рогулев, Владимир Попов и другие. 

От имени председателя Законодательного собрания 
города Севастополя подводников поздравила пред-

седатель постоянной депутатской комиссии по со-
циальным вопросам Татьяна Щербакова. Она вручила 
ветеранам-подводникам благодарственные письма, 
подарки и цветы.

От имени врио губернатора Севастополя выступил 
его советник контр-адмирал запаса Александр Пушка-
рёв, который не понаслышке знает о делах моряков-
подводников. От имени Дмитрия Овсянникова он тепло 
поздравил заслуженных людей и вручил им благодар-
ственные письма, цветы.

Затем ведущая предоставила слово депутату Го-
сударственной Думы России от города-героя Сева-
стополя Дмитрию Белику и руководителю приёмной 
председателя партии «Единая Россия» Дмитрия Мед-
ведева Инне Гончаровой. Поздравить черноморцев 
с праздником из Москвы прибыл заместитель пред-
седателя Межрегиональной организации «Союз вете-
ранов-подводников Военно-Морского Флота России» 
контр-адмирал в отставке Евгений Алексеев. Евгений 
Николаевич в своё время был заместителем начальни-
ка Главного штаба ВМФ и прекрасно знает специфику 
службы подводников.

– 14-я дивизия подводных лодок Черноморского 
флота была одним из самых боеготовых соединений 
подводников всего ВМФ, а по некоторым параметрам – 
просто уникальным соединением не только ЧФ, но и 
ВМФ Советского Союза, – подчеркнул контр-адмирал 
в отставке Евгений Алексеев. От имени председателя 
Межрегиональной организации «Союз ветеранов-под-
водников Военно-Морского Флота России» (её многие 
годы возглавлял известный подводник страны Главком 
ВМФ адмирал флота Владимир Чернавин) он поздра-
вил подводников с юбилеем и вручил им награды от 
авторитетной общественной организации, которая от-
метила свой четвертьвековой юбилей.

Награды от Севастопольского Морского собрания 
(СМС), а также Росвоенцентра юбилярам вручил пред-

седатель Морского собрания Виктор Кот. Специально 
изготовленный на Златоустовском оружейном заводе 
диплом по случаю 50-летия 14-й дивизии подводных 
лодок он вручил председателю Севастопольского со-
вета ветеранов-подводников ЧФ капитану 1 ранга в от-
ставке Алексею Ивановичу Лушникову. 

От своих коллег поздравил подводников и предсе-
датель общественной организации «Подводник» горо-
да Феодосии (она является ассоциированным членом 
Севастопольского совета ветеранов-подводников ЧФ 
и насчитывает 110 человек) капитан 2 ранга в отставке 
Владимир Нишпор. 

От имени председателя совета Общероссийской 
общественной организации ВС РФ генерала армии 
В. Ермакова орденским знаком «За верность Отечеству» 
подводников наградили контр-адмирал и полковник в 
отставке Владимир Частухин и Владимир Клюев. 

Подарков, наград было немало. Кроме уже вышеназ-
ванных подводников, можно назвать ещё награждённых 
капитанов 1 ранга в отставке Ивана Завгороднего, Ва-
силия Косарева, Владимира Жучкова, Геннадия Парши-
на, капитана 2 ранга запаса Валерия Захара, капитана 
3 ранга в отставке Валентина Данилова, старшего мич-
мана в отставке Николая Шкаплерова. 

Затем начался праздничный концерт. Аплодис-
ментами встретили собравшиеся ансамбль ветера-
нов Черноморского флота «Морская душа», выступле-
ние заслуженной артистки России, народной артистки 
Башкортостана Татьяны Петровой, шоу-группы «Гуляй, 
душа!» под управлением заслуженного артиста Респу-
блики Крым Константина Пастернака. 

Самое главное, что подводные силы России растут, 
укрепляются, в том числе и на нашем флоте. А тради-
ции подводников 14-й дивизии подводных лодок живут 
и преумножаются. 

Владимир ПАСЯКИН

Традициям подводников – жить!

Рабочая поездка
Главнокомандующий ВМФ России  

адмирал Владимир Королёв  
совершил рабочую поездку в Севастополь

Выездное заседание Военного совета ВМФ прошло в штабе 
Черноморского флота в расширенном формате. На нём присут-
ствовали заместители Главнокомандующего ВМФ, начальники ор-
ганов военного управления главного командования ВМФ, руково-
дители военно-морских образовательных учреждений ВУНЦ ВМФ, 
командующие Тихоокеанским, Северным, Черноморским, Балтий-
ским флотами и Каспийской флотилией.

В ходе заседания Военного совета ВМФ были рассмотрены во-
просы деятельности командования флотов по организации воен-
но-морского присутствия сил ВМФ в ближней и дальних морских 
и океанских зонах, организации боевой подготовки, судоремонта и 
материально-технического обеспечения.

Также на заседании был заслушан доклад командующего Чер-
номорским флотом адмирала Александра Витко о деятельности 
органов военного управления Черноморского флота по решению 
задач поддержания технической готовности сил флота на требуе-
мом уровне, организации плановой подготовки однородных и раз-
нородных группировок сил флота.

Главком ВМФ России адмирал Владимир Королёв на Военном 
совете поставил задачу военачальникам всех степеней: «Держать в 
постоянном поле зрения качество и нормативы боевой подготовки 
сил и войск, уделяя неослабное внимание организации мероприя-
тий как базовой боевой подготовки, так и подготовки сил флотов 
в море».

Адмирал Владимир Королёв потребовал от присутствующих на 
Военном совете «со всей ответственностью подойти к проведению 
плановых контрольных проверок боеготовности надводной, подво-
дной, береговой и авиационной составляющих всех флотов по ито-
гам зимнего периода обучения», отметив при этом, что в «вопросах 
боеготовности формализм недопустим».

После завершения выездного заседания Военного совета ВМФ 
Главнокомандующий Военно-Морским Флотом адмирал Владимир 
Королёв посетил Черноморское высшее военно-морское училище 
имени адмирала П.С. Нахимова, где лично поздравил руководство, 
преподавательский состав, учащихся и ветеранов с 80-летием со 
дня образования этого учебного заведения. В связи с этой зна-
чимой датой Главком ВМФ отметил, что «Черноморское ВВМУ 
им. П.С. Нахимова является важнейшей составной частью развет-
вленной системы военно-морского образования. Училище, исполь-
зуя свои замечательные традиции, на высоком уровне готовит ка-
дры для Военно-Морского Флота. В подготовке офицерских кадров 
ЧВВМУ им. П.С. Нахимова использует отличное преимущество – 
близость учебно-материальной базы Черноморского флота. Это 
преимущество надо использовать и в дальнейшем для повышения 
уровня практической подготовки специалистов для ВМФ России».

Департамент информации и массовых коммуникаций  
Министерства обороны Российской Федерации

На обсуж дение Министром обороны 
были вынесены вопросы, связанные с хо-
дом модернизации технологических ли-
ний акционерного общества «Красмаш» 
и развитием полигонной инфраструктуры 
соединений и воинских частей воздушно-
десантных во йск. 

Но прежде чем обратиться к повестке 
дня совещания, Сергей Шойгу напомнил, 
что 1 апреля начинается очередная при-
зывная кампания, которая продлится до 
15 июля.

Министр обороны сообщил, что в со-
ответствии с указом Президента России 
планируется призвать 142 тысячи человек.

Среди них – гра ж д ане Республики 
Крым и Севастополя, которые с весны это-
го года будут проходить военную службу 
во всех регионах страны.

Глава военного ведомства подчеркнул, 
что призывные комиссии должны рабо-
тать в тесном взаимодействии с органами 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации. Руководителям всех 
уровней требуется тщательно изучить лич-
ные дела призывников и организовать про-
фессиональный психологический отбор.

«Следует предусмотреть торжествен-
ные отправки молодого пополнения с уча-
стием родителей, ветеранов, представи-
телей религиозных конфессий, казачества 
и других общественных организаций, в 
том числе движения «Юнармия». Важно 
требовательно подойти к подбору админи-
страций воинских эшелонов, начальников 
команд и лиц, направляемых за молодым 
пополнением», – обозначил основные на-
правления деятельности ответственных 

лиц в призывную кампанию Министр обо-
роны.

Глава военного ведомства потребовал 
принять все меры, чтобы исключить лю-
бые правонарушения и случаи заболева-
ния военнослужащих, обратил внимание 
на необходимость обеспечения укомплек-
тованности соединений и воинских частей, 
создание условий для скорейшей адапта-
ции новобранцев к армейской службе.

Возвращаясь к тематике совещания, 
Сергей Шойгу напомнил, что о важности 
своевременной реконструкции производ-
ственной базы акционерного общества 
«Красмаш» уже неоднократно говорилось 
раньше, и отметил, что в целом она идет 
успешно, в соответствии с утверждённым 
планом.

Более детально о ходе работ доложил 
на совещании генеральный директор го-
скорпорации «Роскосмос» Игорь Комаров.

Переходя ко второму вопросу повест-
ки дня, Министр обороны подчеркнул, что 
планомерное совершенствование воздуш-
но-десантных войск как сил быстрого реа-
гирования продолжается, этому придается 
очень большое значение.

В связи с этим активно ведётся пере-
оснащение частей и соединений совре-
менным вооружением и военной техникой.

Отдельно остановился Сергей Шойгу на 
вопросе, связанном с подготовкой и про-
ведением VI Московской конференции по 
международной безопасности.

Главными темами обсуждения на Фору-
ме, который пройдет 26–27 апреля, станут 
борьба с международным терроризмом, а 
также угрозы безопасности в Европе, Ази-

атско-Тихоокеанском регионе, Централь-
ной Азии, на Ближнем Востоке и в Север-
ной Африке.

Помимо этого, планируется рассмо-
треть вопросы защиты информационного 
пространства.

Министр обороны отметил, что с каж-
дым годом Московская конференция по 
международной безопасности набирает 
всё большую популярность.

Сергей Шойгу сообщил, что в настоя-
щее время своё участие уже подтвердили 
24 министра обороны, руководители семи 
международных организаций, 14 замести-
телей глав оборонных ведомств.

«Всего ожидаем более 700 гостей, в том 
числе около 500 иностранных», – расска-
зал Министр обороны.

«Столь представительный состав по-
казывает, что Московская конференция 
стала эффективным форматом для обмена 
опытом по поддержанию национальной, 
региональной и глобальной стабильно-
сти», – подчеркнул Сергей Шойгу.

Министр обороны также поблагодарил 
всех, «кто принимал участие в работе по 
созданию арктической инфраструктуры, 
всех, кто участвовал в подготовке большой 
работы Верховного Главнокомандующего 
на Северном флоте».

В ходе совещания руководители орга-
нов военного управления получили от Ми-
нистра обороны оперативные задачи по 
линии своей ответственности.

Департамент информации  
и массовых коммуникаций  

Министерства обороны Российской Федерации

Вчера в город-герой Новороссийск с неофициальным визи-
том прибыл отряд боевых кораблей военно-морских сил Турции 
в составе фрегата «Барбарос» и корвета «Бююкада» под флагом 
командующего ВМС Турции адмирала Вейсела Коселе. Кораб-
ли зашли в российский порт после участия в ежегодных военно-
морских учениях ВМС Турции «Морская звезда».

Кораблём-хозяином визита является фрегат Черноморского 
флота «Адмирал Григорович», который с 28 февраля выполняет 
задачи в составе постоянного соединения ВМФ России в Среди-
земном море. 

Отряд кораблей ВМС Турции в Новороссийске встретил коман-
дир Новороссийской военно-морской базы капитан 1 ранга Олег 

Шастов. Турецкие моряки нанесли визит командующему Черно-
морским флотом  и главе городской администрации Новороссий-
ска. После официальных мероприятий пройдут соревнования по 
мини-футболу между сборными командами кораблей турецких 
ВМС и Новороссийской ВМБ.

Также турецкие боевые корабли будут открыты для посещения 
жителями и гостями города.

Планируется, что визит фрегата «Барбарос» и корвета «Бюю-
када» продлится до 5 апреля.

Капитан 1 ранга Вячеслав ТРУХАЧЁВ,
начальник отдела информационного обеспечения 

Черноморского флота

Неофициальный визит

В Национальном центре управления обороной  
Российской Федерации 

под руководством главы военного ведомства  
генерала армии Сергея Шойгу состоялось очередное

СЕЛЕКТОРНОЕ СОВЕЩАНИЕ
с руководящим составом Вооружённых Сил
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После Великой Отечественной вой-
ны в училище были подготовлены ты-
сячи офицеров-ракетчиков для над-
водных кораблей и подводных лодок, 
морской авиации и Ракетных войск 
стратегического назначения. В мирное 
время два выпускника прославленно-
го учебного заведения стали Героя-
ми Советского Союза, один – Героем 
Социалистического Труда и пять – Ге-
роями Российской Федерации. Сре-
ди выпускников училища – Министр 
обороны Российской Федерации Мар-
шал Российской Федерации И. Сер-
геев, два Главнокомандующих ВМФ, 
командующие флотами и флотилия-
ми, командиры соединений, воинских 
частей, надводных кораблей и подво-
дных лодок, дипломаты, выдающиеся 
ученые и конструкторы. 

По случаю знаменательной даты 1 
апреля в училище состоялся торже-
ственный митинг, в котором приняли 
участие заместитель Главнокоманду-
ющего Военно-Морским Флотом Рос-
сийской Федерации вице-адмирал 
Александр Федотенков, командую-
щий Черноморским флотом адмирал 
Александр Витко, советник началь-
ника Генерального штаба ВС РФ ад-
мирал И. Касатонов, представители 
Совета Федерации Федерального Со-
брания РФ, властей Севастополя, Кры-
ма, различных регионов России. 

На митинге было зачитано поздрав-
ление Министра обороны Российской 
Федерации генерала армии С. Шойгу 
в адрес командования, профессорско-
преподавательского состава, выпуск-
ников и курсантов училища: 

«Сегодня в день создания вашего 
прославленного учебного заведения в 
его истории открывается новая стра-
ница, ставшая возможной благодаря 
возвращению Республики Крым и го-
рода Севастополя в родную гавань, в 
Россию. В условиях возросшей между-
народной напряженности руководство 
Российской Федерации и Министер-
ства обороны делают все возможное, 
чтобы отечественная система воен-
но-морского образования продолжала 
готовить высококвалифицированных 
специалистов, способных решать са-
мые сложные задачи по обеспечению 
безопасности страны и укреплению 
ее обороноспособности, – говорится в 
поздравительном письме. – Не сомне-
ваюсь в том, что весь личный состав 
Черноморского высшего военно-мор-
ского ордена Красной Звезды училища 
имени Павла Степановича Нахимова 

нацелен на достойную подготовку ка-
дров для отечественного Военно-Мор-
ского Флота, обучение и воспитание 
настоящих профессионалов военно-
морского дела, патриотов нашей вели-
кой Родины. 

Уверен, что лучшие традиции чер-
номорской школы обучения и воспи-
тания будущих офицеров Военно-Мор-
ского Флота России будут успешно 
продолжены».

Поздравительное послание Глав-
нокомандующего ВМФ РФ адмирала 
Владимира Королева зачитал вице-ад-
мирал Александр Федотенков: 

«Училище, созданное на берегу Чер-
ного моря в овеянном боевой славой 
городе Севастополе, взрастило не одно 
поколение высококвалифицированных 
кадров, – отмечается в послании. – Его 
воспитанники в годы Великой Отече-
ственной войны доблестно сражались 
с немецко-фашистскими захватчиками 
на море и на суше. Его питомцы при-
нимали активное участие в возрожде-
нии родного учебного заведения и соз-
дании ракетно-ядерного щита нашего 

Отечества, вывели корабли на просто-
ры Мирового океана, а сегодня вно-
сят неоценимый вклад в возрождение 
и становление альма-матер в статусе 
российского высшего военно-морского 
учебного заведения».

Александр Федотенков поблаго-
дарил ветеранов учебного заведения, 
прибывших на празднование юбилей-
ной даты. 

– 75-летие родного училища мы 
праздновали на площади Нахимова. И 
вот сейчас – здесь, на родной земле, 
где вы впервые надели морскую фор-
му, где получили лейтенантские пого-
ны. Спасибо вам за то, что сохранили 
на своем боевом пути, на всех флотах 
нашего государства признательность 
преподавателям, любовь к родному 

училищу и святой севастопольской 
земле, – сказал он. 

– Командование училища, профес-
сорско-преподавательский состав за 
три года провели огромную работу 
для того, чтобы стать полноценным 
военно-морским училищем с самой 
современной материальной частью.

Обращаясь к курсантам, вице-ад-
мирал А. Федотенков пожелал им 
успехов в учебе. «Флот России про-
должает свой славный путь, и вы – его 
будущее», – подчеркнул он. Присут-
ствующих на мероприятии юнармей-
цев Александр Николаевич напутство-
вал словами: «Выбирайте море, и вы 
не пожалеете!». 

Преподавателей, курсантов и вы-
пускников училища с юбилеем учеб-
ного заведения поздравил врио гу-
бернатора г. Севастополя Дмитрий 
Овсянников, который, в частности, 
сказал: «Благодаря ратному мастер-
ству и отваге многих поколений мо-
ряков наша страна завоевала славу 

великой морской державы. 
Нет сомнения в том, что вы 
и впредь будете преумно-
жать традиции флота, сле-
дуя завету Павла Степано-
вича Нахимова – «У моряка 
нет трудного или легкого 
пути, есть один путь – слав-
ный».

Глава Республики Крым 
Сергей Аксенов в своей 
речи отметил, что 80-летие 
Черноморского высшего 
военно-морского училища 
им. П.С. Нахимова – празд-
ник для всех крымчан, по-
с к о л ь к у  Ч е р н о м о р с к и й 
флот является основой без-
опасности в регионе. «Мы 
следим за вашими успеха-
ми и являемся свидетелями 
того, что вы следуете тем 
традициям, которые нам 
оставили наши предки», – 
сказал С. Аксенов.

От имени Совета Федерации Фе-
дерального Собрания РФ командова-
ние, преподавателей, курсантов и вы-
пускников поздравила председатель 
подкомитета по международному во-
енно-политическому сотрудничеству 
Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности, сенатор от Ре-
спублики Крым Ольга Ковитиди. «Де-
ятельность училища всегда являлась 
и является примером беззаветного 
служения интересам Родины и наро-
да», – отмечается в приветственном 
послании. Поздравительное письмо от 
имени мэра Москвы Сергея Собянина 
зачитал его полномочный представи-
тель, выпускник училища 1977 года 
вице-адмирал запаса Юрий Нуждин. 

С юбилеем ЧВВМУ им. П.С. Нахимо-
ва присутствующих также поздравили 
гости из разных регионов России, по-
желавшие нахимовцам успехов в уче-
бе, службе и труде. 

Затем прошла церемония награж-
дения выпускников и личного состава 

училища за образцовое исполнение 
воинского долга и высокие показатели 
в служебной деятельности. Так, зна-
ком отличия военнослужащих Воен-
но-Морского Флота «За заслуги» на-
гражден контр-адмирал Александр 
Гринкевич, медалью «Адмирал Фло-
та Советского Союза Н.Г. Кузнецов» – 
полковник Владимир Карпушенко, 
медалью «Адмирал Флота Советского 
Союза С.Г. Горшков» – подполковник 
Владимир Таран, капитан 2 ранга Вла-
димир Свирский, майор Максим Дуби-
на и другие. Многим военнослужащим 
и гражданским служащим объявлены 
благодарности и вручены почетные 
грамоты. 

По решению руководителя департа-
мента жилищного обеспечения МО РФ 
С. Пирогова по ходатайству команду-
ющего Черноморским флотом адми-
рала А. Витко двоим военнослужащим 
во внеочередном порядке выделены 

субсидии на приобретение постоянно-
го жилья, двадцати офицерам учили-
ща, также во внеочередном порядке, 
предоставлено служебное жилье.

После торжественного митинга 
участники юбилейных мероприятий 
возложили венки и живые цветы к Ме-
мориалу выпускникам и офицерам учи-
лища, погибшим в годы Великой Отече-
ственной войны, и памятнику курсантам 
военно-морских училищ – участникам 
обороны Севастополя 1941–1942 гг., а 
также заложили аллею по годам вы-
пусков из училища. Кроме того, в день 
80-летия ЧВВМУ им. П.С. Нахимова на 
его территории состоялось открытие 
аннотационной доски выпускнику учи-
лища Министру обороны Российской 
Федерации Маршалу РФ И. Сергееву.

Закончились юбилейные мероприя-
тия фотографированием на память на 
фоне исторического Боевого Знамени 
и праздничным концертом.

Людмила ГОРМАЛЁВА
Фото Александра Григорьева

ЧВВМУ им. П.С. Нахимова — 80 лет

ряков наша страна завоевала славу дения выпускников и личного состава 

Мы выбрали море

1 апреля исполнилось 80 лет 
со дня образования Черномор-
ского высшего военно-морского 
ордена Красной Звезды училища 
им. П.С. Нахимова (начальник – 
контр-адмирал А. Гринкевич). 
За время его существования 
было подготовлено более 18 ты-
сяч офицеров Военно-Морского 
Флота, двести из которых стали 
адмиралами и генералами. Учеб-
ное заведение – единственное из 
военно-морских училищ, которое 
в полном составе в годы Великой 
Отечественной войны приняло 
участие в боевых действиях. Из 
1.794 курсантов, выпускников и 
преподавателей более 700 по-
гибли на фронте, 13 удостоены 
звания Героя Советского Союза.
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C M Y K

Лагерный

Дорогу к полигону Опук гладкой не 
назовёшь – это хорошо известно всем, 
кому довелось там побывать. Тем не 
менее, несмотря на ухабы, к контроль-
но-пропускному пункту мы прибыли 
даже с небольшим запасом времени. 
Обязательные формальности: провер-
ка документов, осмотр аппаратуры. 
Из комфортабельного пассажирского 
«Соболя» пересаживаемся в видавшую 
виды армейскую «таблетку» – заслу-
женный легендарный уазик. Нас со-
провождает сам руководитель сбора. 
Полковник Игорь Сварковский – гвар-
дейского роста и стати офицер в бое-
вой экипировке. Игорь Сергеевич про-
шёл отличную школу бригады морской 
пехоты ЧФ, занимая дол жности от ко-
мандира взвода управления батареи до 
начальника артиллерии бригады. В 2011 
году окончил санкт-петербургскую Ми-
хайловскую военную артиллерийскую 
академию. 

Первая точка нашей работы – ко-
мандный пункт управления стрельбой. 
Сегодня здесь проходит занятие с ко-
мандным составом уровня батальон – 
рота.

– Каждый офицер должен уметь не 
только исполнять полученные коман-
ды, но и действовать самостоятельно, 
а также во взаимодействии с подраз-
делениями и частями, действующими 
совместно, на том же участке фронта, – 
поясняет Сварковский. 

Один из основных вопросов как в 
ходе подготовки, так и в ходе ведения 
боевых действий – оценка обстановки 
для выработки правильного решения. 
Существенным подспорьем для коман-
диров в этом стал комплекс развед-
ки, управления и связи «Стрелец», уже 
состоящий на вооружении отдельной 
бригады морской пехоты ЧФ. Элементы 
комплекса установлены на командном 
пункте, порядку работы с ними коллег 
обучают офицеры-морпехи. 

– Главной задачей органов военного 
управления в ходе проведения лагер-
ного сбора является организация вза-
имодействия всех органов разведки, 
связи и огневого поражения для дей-
ствия в едином контуре для пораже-
ния противника в кратчайшие сроки и с 
наибольшей точностью, – говорит пол-
ковник Сварковский.

Неподалёку готовят к запуску бес-
пилотный летательный аппарат – весь-
ма популярные сегодня в армии «бес-

пилотники» активно используются и 
в интересах артиллерии. Небольшой 
планер с жужжанием поднимается в 
небо. С установленных на нём видео-
устройств информация передаётся на 
мониторы, где отображается в виде ме-
ток целей, привязанных к местности. 
«Беспилотник» выполняет функции на-
блюдения, разведки, при необходимо-
сти помогает и корректировать ведение 
огня. 

«Под а льше от д а льномеров!» – 
предупреждают нашего увлекшегося 
коллегу-оператора. Дальномер-то не 
простой, а лазерный! И смотреть в оку-
ляр лазера в момент срабатывания ка-
тегорически не рекомендуется, если, 
конечно, вам дороги ваши глаза.

 – Ну что, теперь посмотрим, как 
стреляют? – спрашивает Сварков-
ский. – Тогда – в машину!

Нам повторять дважды не нужно – 
занимаем места, едем! И постепенно 
понимаем, что та многократно охаянная 
нами утром дорога к полигону – просто 
федеральное шоссе по сравнению с 
той, по который мы едем сейчас. Точ-
нее, здесь, на «рабочей» части полиго-

на, дорог как таковых нет вовсе. Есть 
направления и колеи, оставленные во 
влажной степи гусеницами и шина-
ми мощных армейских машин. Иногда 
наша «таблетка» идёт по колее. Ино-
гда – срезает путь по степи. В движе-
нии ощущаешь себя горошиной в бан-
ке, которую изо всех сил встряхивает 
великан. Но и мы – военные корреспон-
денты, а не кисейные барышни. Нам не 
привыкать к таким поездкам.

Вот и следующая точка. Здесь го-
товится к стрельбе миномётное под-
разделение капитана Олега Кандауро-
ва. На вооружении морпехов мощные 
120-мм миномётные комплексы «Сани». 
Высокие, в рост человека, мощные 
трубы разлаписто упёрлись в землю. 
В нескольких метрах – ящики с бое-
припасами. Полковник Сварковский вы-
слушивает доклад, уточняет некоторые 
вопросы и даёт «добро» на ведение 

огня. Командир взвода выкрикивает па-
раметры наводки – расчёты корректи-
руют положение миномётов. Первый 
выстрел – одним орудием, пристре-
лочный. Труба миномёта рявкает, под-
прыгивает, и с отчётливым шелестом 
мина устремляется к цели. Небольшая 
корректировка – и залп из всех орудий. 
На склоне горы-мишени расцветают 
дымные облака, цель поражена. Пока 
мы ищем эти облачка и убеждаемся в 
отличном результате стрельбы, расчёты 
в считанные минуты сворачивают ми-
номёты, загружают их в подлетевшие 
«Уралы». Взвод меняет позицию – в ус-
ловиях реального боя противник засе-
чёт миномёты быстро и немедленно 
нанесёт по ним удар, так что эффектив-
ность и живучесть в немалой степени 
зависят от скорости, с которой мино-
мётчики меняют свои позиции. «Уралы» 
летят к новой позиции, где предсто-
ит вновь развернуться и продолжить 
стрельбу. А мы убываем к следующей 
точке.

Здесь развёрнута батарея орудий 
без преувеличения уникальных. 120-мм 
САО «Нона» было разработано в СССР. 

Это уникальное самоходное артилле-
рийское орудие до сих пор не имеет 
аналогов в мире. Оно способно выпол-
нять работу гаубицы, пушки и мино-
мёта. Может вести огонь снарядами и 
миномётными минами, причём любы-
ми видами мин для 120-мм миномётов, 
включая осколочные, зажигательные, 
дымовые и осветительные. Ещё одной 
важной «изюминкой» этой артустановки 
является то, что она может использо-
вать любые мины соответствующего 
калибра иностранного производства, 
что очень важно для подразделений, 
ведущих бой в тылу противника.

Батареей командует капитан Вик-
тор Ершов. На этот раз расчёты нам 
не видны – личный состав находится 
внутри бронированных машин. На этом 
занятии «Ноны» исполняют роль мино-
мётов – 120-мм мина закладывается 
в приёмник кормовой части машины. 

Некоторое время на зарядку, наводку. 
«Нона» мощно рявкает, из ствола вы-
рываются огонь и дым – смертоносная 
«посылка» полетела в сторону «против-
ника». Сегодня в ходе манёвров уста-
новки стреляют поочередно, и, пона-
блюдав за ещё одним выстрелом, мы 
занимаем места в нашей «таблетке» – 
едем дальше.

Дальше – батарея мощных гусенич-
ных «Гвоздик» также из состава отдель-
ной бригады морской пехоты ЧФ. Под-
разделением знаменитых самоходных 
гаубиц калибра 122-мм командует под-
полковник Борис Тукмаков. На позиции 
безлюдно, расчёты заняли свои места 
согласно боевому расписанию. Коман-
диры размещаются в машине управле-
ния, поэтому команду на ведение огня 
мы не слышим, слышим и видим лишь 
результат – солидный мощный вы-
стрел. Затем залп нескольких орудий, 
через мгновение – гром вдали. Снаря-
ды нашли цель. 

САУ «Гвоздика» – один из самых рас-
пространённых видов артвооружения, 
эти самоходные гаубицы использова-
лись в Афганистане, во всех конфлик-
тах на территории СНГ, в Югославии, 
во многих вооружённых конфликтах на 
Ближнем Востоке и в Африке.

Следующая точка – позиция батареи 
РСЗО «Град» капитана Валерия Епан-
чинцева отдельной бригады береговой 
обороны. Поскольку близко к «Граду» во 
время стрельбы подойдёт только само-
убийца, мы дальновидно разместились 
рядом с командирами. И, как тут же вы-
яснилось, не прогадали: возможность 
слышать команды плюс характерные 
особенности ведения стрельбы из РСЗО 
позволили сделать несколько удачных 
фото- и кинокадров, даже запечатлеть 
ракету, не успевшую ещё набрать по-
ложенную скорость, в воздухе. Упражне-
ние начинается с пристрелки. Опытный 
артиллерист полковник Сварковский 
корректирует параметры целеуказания 
самостоятельно – видно, слегка устал 
от обузы в нашем лице и соскучился по 
настоящей боевой работе. Покорные 
ракеты уносятся в сторону горы-мише-
ни, исправно поражая заданные цели. 
Упражнение завершается залпом «Гра-
дов». После чего быстрое сворачивание, 
формирование колонны – и установки 
направляются к новой позиции.

А наша артиллерийско-ракетная экс-
курсия завершается посещением пози-
ции орудия, давно ставшего легендой 

О БО Р О Н А
В  Н А Д Ё Ж Н Ы Х  Р У К А Х

Полковник И. Сварковский 
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В целях совершенствования профессиональной под-
готовки и оказания методической помощи службой эко-
логической безопасности Черноморского флота с началь-
никами служб экологической безопасности и штатными 
экологами воинских частей, дислоцирующихся на терри-
тории Республики Крым и города федерального значения 
Севастополь, прошли учебно-методические сборы. 

Подобные мероприятия для экологов флота проводятся 
в Севастополе ежегодно. На сборах слушателям были до-
ведены требования руководящих документов по обеспе-
чению экологической безопасности, порядок представ-
ления и разработки ведомственных отчетов по службе 
экологической безопасности, изменения требований за-
конодательства Российской Федерации в области охраны 
окружающей среды.

Перед собравшимися с тематическим докладом высту-
пила главный инженер – начальник службы экологической 
безопасности ЧФ Ольга Ким. Она рассказала об измене-
ниях требований законодательства по вопросам окружа-
ющей среды, довела итоги проведенного ведомственно-

го экологического контроля объектов МО РФ. На сборах 
также выступили ведущий инженер Владимир Горюненко, 
ведущий экономист Юлия Зайкова. На мероприятии при-
сутствовали и выступали с докладами представители эко-
логического отдела центра МТО: начальник отдела Марина 
Василишена, специалист отдела Павел Пронин. 

Служба экологической безопасности Черноморского 
флота осуществляет активное взаимодействие с экологи-
ческими службами города. В рамках Года экологии в Рос-
сии ведется совместная работа с Севприроднадзором. Его 
представители, должностные лица были приглашены и на 
сборы флотских экологов. Они рассказали об особенностях 
постановки объектов, оказывающих негативное воздей-
ствие на окружающую среду, на государственный учет, а 
также о порядке ведения учета в области обращения с от-
ходами производства и потребления и об ответственности 
должностных лиц за нарушение требований законодатель-
ства РФ в области охраны окружающей среды в соответ-
ствии с Федеральным законом. 

Наш корр. 

Флотский профсоюз

Учёба специалистов

Основным и самым острым вопросом 
повестки дня (а на заседании присут-
ствовали представители всех департа-
ментов МО РФ) была тактика борьбы за 
достойную заработную плату граждан-
ского персонала ВС РФ. Отраслевое со-
глашение между нашим Профсоюзом и 
военным ведомством страны позволяет 
вести эту деятельность на серьезной 
правовой основе, которой нет ни у од-
ной другой общественной организации. 
Поэтому представители профоргани-
заций различных видов и родов войск, 
флотов продолжали активно отстаи-
вать социальные интересы товарищей 
по труду, решающих важнейшие задачи 
обеспечения учебно-боевой работы во-
оружённых защитников Отечества. 

Представители Профсоюза ВС Рос-
сии выступали с конкретными факта-
ми в руках, подчеркивая роль нашего 
персонала, его огромный вклад в обо-
ронное дело, и в то же время приводя 
такие вопиющие факты, как, например, 
критическая ситуация, сложившаяся на 
ремонтном заводе средств связи ЧФ, 
где по причине отсутствия гособорон-
заказа и финансирования уволилось 
большинство инженеров и рабочих, а 
те, кто продолжает числиться в штате, 
не получает заработную плату уже вто-
рой год. Никак не соответствует тру-
довым и морально-психологическим 
затратам, риску в зонах горячих точек 
оплата труда моряков вспомогательно-
го флота. До трех месяцев задержива-
ется зарплата работникам среднего и 
младшего звена ФГБУ «1472 ВМКГ» МО 
РФ… Увы, никто, кроме профсоюза, не 
готов настоятельно бороться против 
такого положения дел, искать пути со-
циального партнерства, при которых 
совместные усилия командира и тру-
дового коллектива позволяют в самых 

сложных условиях выполнять задачи, 
стоящие перед защитниками страны, 
удерживать кадровый фонд тружени-
ков МО РФ, создавать перспективу для 
его профессионального обновления.

Нема ло проблем су щес твует и 
в практике выплаты стимулирующих 
надбавок, использования фонда эко-
номии заработной платы, особенно 
там, где профсоюзный комитет или ли-
дер становится «карманным» для ра-
ботодателя, где согласование распре-
деления премиальных сумм идет без 
привлечения профбюро, не оформ-
ляется протоколом, а ограничивается 
одобрительной росписью председате-
ля профорганизации. На заседании ЦК 
приводились примеры, как порочная 
практика манипулирования финансами 
приводила некоторых зарвавшихся на-
чальников до прокурорского расследо-
вания и даже возбуждения уголовного 
дела. В непростой экономической си-
туации, в которой сейчас находится 
большинство трудящихся сограждан 
(а средняя заработная плата граждан-
ского персонала МО РФ значительно 
ниже среднестатистической по стра-
не), подобные вопросы выходят за 
рамки правовых, отражая морально-
нравственные аспекты, понятие о со-
вести и чести тех должностных лиц, кто 
регулирует зарплатные потоки.

Выполнению решений мартовско-
го пленума ЦК Профсоюза ВС России 
было посвящено заседание и нашего 
недавнего теркома, где с докладом 
выступил Василий Нечаев. Докладчик 
подчеркнул, что по примеру МО РФ и 
на Черноморском флоте заключено 
Региональное соглашение между тер-
комом ЧФ и командованием флота на 
2017–2019 годы, позволившее углубить 
и дополнить правовую базу социально-

го партнерства. О проблемах граждан-
ских специалистов ЧФ, профсоюзной 
практике говорили руководители про-
форганизаций с мест Борис Бойко, Ви-
талий Шабала, Олег Гуторов и другие. 
Рассмотрено и проработано до десят-
ка вопросов союзной работы. В состав 
теркома введены новые активисты – 
Вячеслав Москаленко, Зоя Сушко, Олег 
Бурым, Татьяна Ждек, Павел Олейник, 
Алла Гамбуль, Геннадий Чернышов.

На заседании теркома были обсужде-
ны не только рабочие документы. Наша 
делегация привезла из Москвы и подар-
ки. За победу в конкурсе на лучшее ин-
формационное освещение деятельно-
сти своей «первички» ЦК Профсоюза ВС 
России наградил почетными дипломами 
профорганизации авиационной части, 
где председателем Ольга Бабец, и 91-й 
ФЭС, где председателем Виктория Ва-
лиева. За добросовестное выполнение 
трудовых и общественных обязанностей 
приказом Министра обороны РФ на-
ручными часами награждены флотские 
специалисты Н. Синюкова, М. Лагута, 
В. Пигарева, О. Федина, С. Горбачёва, 
Н. Иванова, Н. Никифоренко.

Как бы ни было сложно противо-
стоять экономическим реалиям, бю-
рократическому произволу, профсоюз 
не намерен оставлять своих позиций, 
наоборот – он наращивает усилия в 
социальной борьбе. Под лозунгами 
высокой боеготовности и достойного 
уровня жизни ЦК Профсоюза Воору-
жённых Сил России выведет своих со-
ратников на приближающуюся Перво-
майскую демонстрацию.

Наталия МИКИРТУМОВА
НА СНИМКЕ: часы от Министра обо-

роны получает председатель «первич-
ки» Светлана Горбачёва. 

Фото автора

Наращиваем усилия
В марте в Москве состоялось заседание пленума ЦК Профсоюза Вооружённых Сил Рос-

сии, где черноморцев представляли руководитель территориальной профорганизации ЧФ 
Василий Нечаев, лидеры профотрядов 13-го СРЗ Александр Исакичев и Феодосийского 
гарнизона Борис Бойко.

Год экологии в Росии

советской и российской артиллерии. 
Мы прибываем на позицию батареи 
знаменитых гаубиц Д-30, которой ко-
мандует капитан Андрей Мухин. Со-
ветская гаубица калибра 122-мм, раз-
работанная в начале 60-х годов, стала 
одним из самых массовых артиллерий-
ских орудий в Советской Армии. С удо-
вольствием «тридцатку» осваивали и 
за рубежом. До настоящего времени 
это орудие состоит на вооружении не-
скольких десятков армий мира. К слову, 
САУ «Гвоздика» – потомок «тридцат-
ки», в сущности, та же гаубица, только 
в броне и на гусеницах.

Артиллеристы из состава отдель-
ной бригады береговой обороны про-
демонстрировали отличные навыки 
стрельбы. С высоким темпом они по-
разили указанные цели, не разменива-
ясь на «молоко».

– Наши орудия вполне способны 
«задать жару» любому противнику, – 
улыбается командир орудия младший 
сержант Анатолий Руденко. – Мы на-
дёжно стоим на страже нашей Родины, 
и я никому не советовал бы испытывать 
нас на прочность.

Сняв стреляющие орудия и расчёты 
во всех позволенных ракурсах, мы под-
ходим к полковнику Сварковскому. Всё?

– Со стрельбами – всё, – улыбается 
Сварковский. – А сейчас – добро по-
жаловать в расположение полевого ла-
геря, посмотрите, как живут военные 
в поле.

Однако перед тем, как прибыть в по-
левой лагерь артиллерийского полка, 
мы делаем ещё одну остановку: в по-
левых условиях проходит смотр одно-
го из уникальных подразделений пол-
ка – ударной противотанковой батареи, 
где командиром капитан Юлай Шагиев. 
Под его командованием состоят про-
тивотанковые самоходные комплексы 
«Хризантема». ПТРК «Хризантема» – 
оружие XXI века, их производство на-
чато в 2005 году. Это один из немно-
гих комплексов, чьи противотанковые 
ракеты развивают сверхзвуковую ско-
рость. Уникальность его также в том, 
что он имеет два независимых канала 
наведения, работоспособных в любую 
погоду и в любое время суток.

Капитан Юлай Шагиев и его под-
чинённые удостоились чести пред-
ставлять флот на состязаниях за зва-
ние лучшего подразделения ракетных 
 войск и артиллерии ВС РФ. 

В завершение насыщенного дня мы 
побывали в расположении полевого 
лагеря артиллерийского полка флота. 
Разумеется, личный состав, за исклю-
чением дежурно-вахтенной службы, 
был в поле. Ровные ряды больших мно-
гоместных палаток, чистота и порядок 
как снаружи, так и внутри. Полковнику 
Николаю Корнелюку можно гордиться 
подчинёнными. В комнате информиро-
вания имеется подшивка газет, среди 
которых – и наш «Флажок». Рядовые и 
сержанты свободной смены рассказа-
ли, что с интересом читают флотскую 
газету. Что ж, спасибо на добром сло-
ве! Гостеприимные артиллеристы уго-
стили нас отличным обедом, что, чест-
но говоря, очень поддержало – за день 
этаких гонок по пересечённой мест-
ности подустали и проголодались из-
рядно.

Но вот наша военно-полевая экскур-
сия закончена. От души благодарим 
полковника Сварковского, без утайки 
познакомившего нас со всеми интерес-
ными моментами сбора, ставшего для 
нас и гидом, и руководителем.

– Приезжайте ещё! – улыбается 
Игорь Сергеевич. И немедленно ожи-
вает его рация, какие-то служебные 
вопросы. Сварковский пожимает нам 
руки и возвращается к своему огром-
ному, сложному и хлопотному хозяй-
ству.

С облегчёнными вздохами загру-
жаемся в наш комфортабельный «Со-
боль» и начинаем обратный путь. Но 
теперь на рытвины и ямы дороги смо-
трим с усмешкой – после полигонного 
бездорожья это детский лепет. Не об-
ращая внимания на ухабы, перебивая 
друг друга, делимся впечатлениями 
от увиденного. И приходим к общему 
мнению: когда у нас такие защитники, 
как-то на душе спокойней. Оборона в 
надёжных руках.

Алексей ПАРАМОНОВ
Фото Евгения Ивашева и автора

сбор
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Военный прокурор разъясняет

В этот мартовский день погода по-
дарила воинам водолазного взвода 
Евпаторийского морского инженер-
ного полка ЧФ именно такие условия, 
в каких они нуждаются. Солнце, про-
гнавшее утреннюю дымку и сырой 
ветер, превратило воду Донузлавской 
бухты в живое, манящее сине-зелёное 
стекло. Правда, пока ещё довольно 
холодное.

Поэтому у каждого подготовленно-
го к погружению в безмолвную стихию 
подчинённого капитан-лейтенант Олег 
Бойко лично проверяет экипировку. 
Ведь солнечный свет делает море 
приветливым лишь у поверхности. На 
глубине оно остаётся территорией 
иной стихии, встречающей водолаза 
холодными объятиями нарастающего 
давления, синей мглой.

Тема нынешнего занятия – «Выпол-
нение инженерно-разведывательных 
задач под водой». Хотя занятия по спе-
циальной и физической подготовке во-
долазов идут непрерывной чередой и 
зимой, также проводятся тренировки в 
дневное и ночное время, приход весны 
позволяет повысить их интенсивность, 
восстановить физическую выносли-
вость для работ под водой. Постоянная 
готовность необходима личному соста-
ву взвода для надёжного обеспечения 
безопасности при выполнении задач в 
акватории экипажами мощных плава-
ющих транспортёров, при преодолении 
водных преград боевой техникой дру-
гих подразделений. 

В любую минуту водолазы-сапёры 
готовы войти в состав групп размини-
рования и отправиться в отдалённые 
районы Крыма. На счету подводных 
сапёров десятки найденных боепри-
пасов времён Великой Отечественной 
войны в ходе разведки акватории в 

районах строительства Крымского мо-
ста, плановых работ и учений на мор-
ском полигоне Опук. Водолазы внесли 
свой вклад в успешное выполнение 
инженерами-черноморцами много-
численных задач во время СКШУ «Кав-
каз-2016».

Первым в этот день успешно выпол-
нил задачу по разведке подводной об-
становки в заданном районе командир 
отделения главный корабельный стар-
шина Николай Литвиненко. Этот спе-
циалист наряду с командиром взво-
да обладает высокой квалификацией 
«инструктор-водолаз». Будучи урожен-
цем Донузлавского региона, Николай 
Владимирович, как и многие его свер-
стники, с молодых лет сделал выбор 
жизненного пути – морскую службу. 
А богатырское здоровье, сила и осо-
бые для работы в морском «космосе» 

черты характера определили боевую 
профессию.

Немногословный главный кора-
бельный старшина и энергичный, с 
чувством юмора капитан-лейтенант в 
профессиональной, воспитательной 
работе взаимно дополняют друг дру-
га. В подразделении поддерживается 
атмосфера доброжелательной заботы, 
командирской требовательности, от-
крытой товарищеской критики и само-
критики, поддержки друг друга. 

Вероятно, поэтому матросы по при-
зыву и контрактной службы, достигнув 
успехов на первых ступенях освоения 
специальности, решают продолжать 
воинский путь в этом коллективе. Так, 
старший матрос Сергей Ильенко, при-
званный из Краснодарского края, став 
старшим водолазом-сапёром, ныне 
служит по контракту. Он также гото-

вится к выполнению учебного задания 
под водой.

Преж де всего, поясняет корре-
спонденту «Флага Родины» командир 
взвода, водолазу предстоит освоить-
ся в водной стихии, поймать так на-
зываемую нейтральную плавучесть. 
Это такое соотношение веса подво-
дного пловца и объёма воздуха вну-
три комбинезона, которое позволяет 
ему без лишних усилий погружаться и 
двигаться в водной среде на нужной 
глубине.

У инженера-черноморца контракт-
ной службы Алексея Медведева из 
Бахчисарая за год с небольшим тоже 
есть в военной судьбе добрые пере-
мены: теперь он старший матрос и ко-
мандир отделения. Алексей вместе с 
матросами помогает Сергею Ильенко 
облачиться в гидрокомбинезон, ласты, 
пояс с грузами. Затем начинающий 
младший командир выполняет обязан-
ности обеспечивающего работу во-
долаза, постоянно находясь с ним на 
связи условными сигналами. Завтра 
Алексею Медведеву тоже предстоит 
работа на глубине. И на первом этапе, 
как советует инструктор-водолаз Олег 
Бойко, пройтись, расходиться, пой-
мать спокойствие, ровное дыхание…

Очень многое в деятельности взво-
да зависит от специально оборудован-
ных автомобиля и прицепа с запасом 

сжатого воздуха, компрессором, ме-
стами для отдыха подводных сапёров. 
На высоком флагштоке, прикреплен-
ном к кузову, всегда поднимается бе-
ло-синий флаг «Альфа», сообщающий 
окружающим: идут подводные работы. 

Прибыв на должность водителя по 
призыву из Алтайского края, Алексей 
Кот хорошо зарекомендовал себя в 
этом качестве и при этом проявил орга-
низаторские, хозяйственные способно-
сти, примерность в дисциплине. Ныне 
младший сержант контрактной службы 
Алексей Кот осваивает ответственные 
обязанности заместителя командира 
взвода. Теперь за рулем автомобиля и 
в новом заведовании мастерству обуча-
ется призванный из Севастополя Вла-
дислав Сушко. Дальнейшую службу во 
взводе старший матрос намерен про-
должить на контрактной основе.

Между тем, вернувшись через не-
сколько минут пребывания под водой 
к причалу, Сергей Ильенко быстро 
устраняет с помощью советов опыт-
ных специалистов недочеты. Наблю-
дая за водолазом с дощатого причала, 
командир взвода обращается к стар-
шему матросу:

– Молодец! Правильно подобрал 
груз.

Пузыри воздуха на гладкой поверх-
ности моря становятся всё менее за-
метными, уходя от береговой линии. 

Когда водолазы, поднявшись по 
трапу, снимают с помощью товарищей 
тяжёлые «доспехи» и развешивают на 
леерах гидрокомбинезоны, это лишь 
передышка. Вернувшись в расположе-
ние полевого выхода, бойцам глубин 
предстоит промыть, опреснить всё 
снаряжение, отчитаться за пройден-
ный день боевой учёбы и подготовить-
ся к следующему. Ведь утром над бе-
регом будет опять поднят бело-синий 
флаг: учёба водолазов продолжается.

Вести северо-западного Крыма

Подготовка 
водолазов

С целью улучшения инфор-
мированности кандидатов в 
профессионалы корабельной 
службы о реальной обстанов-
ке, которая ждёт их на флоте, 
группа офицеров Крымской 
военно-морской базы, во гла-
ве с заместителем командира 
КВМБ по работе с личным со-
ставом капитаном 2 ранга Рус-
ланом Сафиуллиным провела 
встречи с представителями 
местной власти, руководите-

лями военных комиссариатов и 
средств массовой информации 
в городах Саки, Евпатория, пгт. 
Новоозёрное, Черноморское.

В Евпатории состоялись 
беседы черноморцев с пред-
седателем городского Совета 
Олесей Харитоненко, депута-
том Константином Щукиным, 
работниками военкомата, ру-
ководством городской газеты 
«Евпаторийская здравница» и 

местного телевидения. Капи-
тан 2 ранга Руслан Сафиуллин, 
начальник отдела – замести-
тель начальника штаба КВМБ 
капитан 2 ранга Андрей Пахо-
мов рассказали о совершен-
ствовании условий службы и 
материального обеспечения 
военнослужащих на кораблях 
и в частях флота, передали 
представителям военкомата, 
средств массовой информа-
ции агитационный материал в 

виде буклетов, плакатов и ви-
деофильмов.

Затем офицеры-черномор-
цы вместе с депутатом Кон-
стантином Щукиным прибыли 
в морской посёлок на бере-
гу Донузлава. Здесь к работе 
по организационным вопро-
сам подключились офицеры 
Новоозёрновского пункта ба-
зирования Крымской ВМБ и 
начальник отдела по разви-

тию поселковых территорий 
департамента городского хо-
зяйства администрации Ев-
патории Татьяна Нечипорук, 
главный специалист отдела 
Ирина Жданова. В числе дру-
гих были обсуждены вопросы 
совместной работы по акти-
визации военно-патриотиче-
ского воспитания молодёжи, 
информация, необходимая 
кандидатам на службу по кон-
тракту. 

Для улучшения работы с 
различными категориями при-
зывников на местах в управ-
лении Новоозёрновского пун-
кта базирования разработан 
и утверждён командованием 
объединения план проведе-
ния мероприятий в населён-
ных пунктах Черноморского 
и Раздольненского районов. 
Первые пункты в плане-гра-
фике выполнены в ходе коман-
дировки офицеров Крымской 
ВМБ в пгт. Черноморское. Так, 
начальник отделения – не-
штатный заместитель коман-
дира НПБ по работе с личным 
составом капитан 3 ранга 
Алексей Письменюк (на сним-
ке) провёл рабочие встречи 
с сотрудниками военного ко-
миссариата Черноморского 
и Раздольненского районов 
(военком подполковник запа-
са Артур Саруханян), главным 
редактором газеты «Черно-
морские известия» Юлией За-
вьяловой. 

В ходе бесед достигнута 
договорённость о публикациях 
в местной печати информаци-
онных материалов об услови-
ях службы на флоте, получен 
перечень типичных вопросов 
(для их анализа и конкретных 
адресных ответов), волнующих 
потенциальных кандидатов на 
контрактную службу. Работа 
в интересах пополнения эки-
пажей кораблей грамотными 
специалистами-профессиона-
лами продолжается.

Работа продолжается

Начальник отделения Новоозёрновского пун-
кта базирования капитан 3 ранга Алексей Пись-
менюк довёл до сведения собравшихся план 
проведения праздничных мероприятий 8 апреля. 
В 11.00 старт празднику даст автопробег по ули-
цам посёлка, который по традиции организуют 
ветераны гарнизона и бойцы народного опол-
чения Крыма. В торжественном митинге при-
мут участие командир воссозданной (1 декабря 
2014 года) Крымской ВМБ контр-адмирал Юрий 
Земский, председатель совета ветеранов КВМБ 
вице-адмирал в отставке Александр Цубин, гла-
ва муниципального образования – председатель 
Евпаторийского горсовета Олеся Харитоненко, 

начальник Новоозёрновского пункта базирова-
ния капитан 3 ранга Валерий Гладышев.

На праздник прибудут ветераны из Севасто-
поля и Евпатории. Вахту памяти будут нести 
учащиеся старших классов. После возложения 
цветов к памятнику Героям-черноморцам торже-
ственные мероприятия продолжатся на терри-
тории набережной и Приморского парка. Здесь 
состоится концерт с участием нескольких твор-
ческих коллективов, в том числе полюбившихся 
новоозёрновцам артистов самодеятельности из 
п. Мирного и п. Витино (ВИА «Галактика»).

Вновь, как и на празднике в прошлом году, ис-
кусство владения оружием, пиротехникой, приё-

мами рукопашного боя продемонстрирует группа 
бойцов из отряда капитана 2 ранга А. Локтионо-
ва. В 14 часов гостей пригласят отведать солдат-
ской каши труженики флотского тыла и их по-
мощники из активистов, волонтёров посёлка. В 
это же время жителям и гостям морского посёл-
ка воины Евпаторийского морского инженерного 
полка покажут образцы техники и вооружения.

На собрании были определены конкретные 
задачи для каждого из присутствующих по под-
готовке к празднику, имеющему важное значение 
для ветеранов Крымской ВМБ и нового поколе-
ния донузлавцев, продолжающих славные тради-
ции черноморцев.

Готовимся к празднику

31 марта в конференц-зале отделения ад-
министрации пгт. Новоозёрное состоялось 
собрание, посвящённое подготовке к празд-
нованию 41-й годовщины Крымской воен-
но-морской базы первого формирования. В 
работе собрания приняли участие депутат 
Евпаторийского горсовета Константин Щу-
кин, начальник отдела по развитию посел-
ковых территорий департамента городского 
хозяйства администрации Евпатории Татья-
на Нечипорук, члены общественного совета, 
руководители ветеранских организаций, а 
также учреждений и предприятий, работни-
ки полиции.

Наиболее стабильной и многочисленной составляющей 
коллективов на кораблях и в частях флота являются воен-
нослужащие контрактной службы. Но и здесь не обходится 
без перемен. Кто-то из профессионалов, достойно выпол-
нив условия контракта, переходит в категорию гражданско-
го персонала. Иным морякам ритм ответственной службы 
оказывается не по силам. А ещё потребность в специали-
стах-контрактниках возникает по простой причине: флот 
растёт! Экипажам новых кораблей необходимо пополнение 
состава опытными воинами.

К этому действительно ставшему праздником 
радостного, коллективного, добровольного труда 
событию в Новоозёрном готовились тщательно. 
Загодя привезли чернозём для саженцев, кото-
рым предстоит расти в скалистой почве Донузла-
ва, подвели стационарную линию для полива.

Замечательно, что трудились на совесть, не 
жалея сил, все пришедшие, приехавшие на маши-
нах, чтобы проложить первые ряды будущих ал-
лей сквера Крымской весны у памятного знака на 
высоком, крутом берегу бухты. Многие участники 
субботника пришли семейным составом, с детьми, 
а кто постарше – и с внуками. Дружно трудились 
педагоги и выпускники Новоозёрновской школы, 
работники администрации, военнослужащие и 
гражданский персонал частей гарнизона. По всем 
возникавшим вопросам, предложениям разъяс-
нения, помощь поступала от директора МУП «До-
нузлав» Михаила Ежова, работников предприятия, 
депутата Евпаторийского горсовета, участника 

народного ополчения Крыма Константина Щукина, 
которые трудились вместе со всеми.

Радуют ныне жителей и гостей Новоозёрного 
прекрасный Приморский парк и проспект в центре 
посёлка. А в музее боевой и трудовой славы посе-
тители подолгу всматриваются в фотографии, где 
на субботниках вместе работали в 60–70-е годы 
прошлого века адмиралы, матросы, семьи военных 
и гражданских тружеников гарнизона. Эту эстафету 
созидания родного посёлка продолжают современ-
ные черноморцы.

По итогам ударного весеннего дня высажено 
около пятидесяти хвойных и лиственных саженцев 
на территории будущего сквера и столько же на 
проспекте Героев-десантников.

Материалы полосы подготовил 
Сергей ТКАЧЕНКО

Фото автора

Субботник в сквере 
Крымской весны
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Чтобы помнили

Событию – 75 лет
Родных кораблей патриоты
Со львиной отвагой в груди – 
Гвардейцы советского флота
Всегда и везде впереди!

Василий Лебедев-Кумач 

Первые гвардейские морские со-
единения и части появились спустя че-
тыре месяца после рождения совет-
ской гвардии. 5 января 1942 года 71-я 
морская стрелковая бригада полков-
ника Я.П. Безверхова, отличившаяся в 
битве за Москву, была преобразована 
во 2-ю гвардейскую бригаду.

18 января того же года гвардейски-
ми стали 1-й минно-торпедный ави-
ационный полк (командир полковник 
Е.Н. Преображенский), неоднократно, 
с 6 августа по 4 сентября 1941 года, 
участвовавший в налётах на Берлин, 
5-й (подполковник П.В. Кондратьев) 
и 13-й (полковник Б.И. Михайлов) ис-
требительные авиаполки ВВС Красно-
знамённого Балтийского флота, а так-
же 72-й Краснознамённый смешанный 
авиаполк ВВС Северного флота под 
командованием прославленного аса 
подполковника Б.Ф. Сафонова. От-
личившаяся в наст уплении совет-
ских во йск под Москвой 75-я морская 
стрелковая бригада под командовани-
ем капитана 1 ранга К.Д. Сухиашвили 
18 марта 1942 года была преобразова-
на в 3-ю гвардейскую бригаду, которая 
с 21 мая того же года стала 27-й гвар-
дейской стрелковой дивизией. 

В ряда х этой брига ды отва жно 
сражался, защищая советскую сто-
лицу, фрунзевец, выпускник Каспий-
ского ВВМУ им. С.М. Кирова лейте-
нант М.П. Бочкарёв. Недано ушедший 
из жизни старейший участник Вели-
кой Отечественной войны 98-летний 
контр-адмирал Михаил Павлович Боч-
карёв, проживавший в нашем городе-
герое, с октября 1942 года продолжил 
сражаться с врагом на Северном фло-
те, командуя «морским охотником» и 
заслужив во второй раз гвардейское 
звание.

В апреле 1942 года родилась и ко-
рабельная гвардия. 3 апреля за отва-
гу, проявленную в боях с немецко-фа-
шистскими захватчиками, за стойкость 
и мужество, дисциплину и организо-
ванность личного состава черномор-
ский крейсер «Красный Кавказ» (ко-
мандир капитан 2 ранга А.М. Гущин), 
эскадренный миноносец «Стойкий» 
(капитан-лейтенант Б.П. Левченко), 
минный заградитель «Марти» (капи-
тан 1 ранга Н.И. Мещерский), базо-
вый тральщик Т-205 («Гафель») под 
командованием старшего лейтенан-
та Е.Ф. Шкребтиенко (все – КБФ), под-
водные лодки Д-3 (капитан 3 ранга 
М.А. Бибеев), М-171 (капитан-лейтенант 
В.Г. Стариков), М-174 (капитан-лейте-
нант Н.Е. Егоров) и К-22 (капитан 2 ран-
га В.Н. Котельников) Северного фло-
та приказом Наркома ВМФ адмирала 
Н.Г. Кузнецова были удостоены гвар-
дейского звания. При этом подводная 
лодка Д-3 стала первым гвардейским 
Краснознамённым кораблём ВМФ.

18 июня 1942 года гвардейское зва-
ние было присвоено крейсеру «Крас-
ный Крым» (командир капитан 2 ранга 
А.И. Зубков) и 1-му отдельному артил-
лерийскому дивизиону береговой обо-
роны главной базы Черноморского 
флота в составе 30-й и 35-й башенных 
батарей (командир дивизиона подпол-
ковник К.В. Радовский).

Черноморские крейсера «Красный 
Кавказ» и «Красный Крым» отличились 
в обороне Одессы, Севастополя и Кры-
ма, в высадке десантов под Одессой 
и непосредственно в Феодосийский 
порт.

Ко времени присвоения гвардейско-
го звания крейсер «Красный Кавказ» 
выполнил 30 боевых заданий коман-
дования, в том числе девять – по ог-
невой поддержке сухопутных войск, и 
дважды участвовал в минно-загради-
тельных действиях. Пройдя около 14 
тысяч миль, «Красный Кавказ» перевёз 
более 25 тысяч бойцов и командиров 
Красной Армии, раненых воинов и эва-
куированных граждан Одессы и Сева-
стополя, доставил к линии фронта до 
200 вагонов боеприпасов, отконвоиро-
вал 6 транспортов с войсками и боевой 
техникой. Артиллерия главного и уни-
кального калибров крейсера провела 
32 огневых налёта по фашистским по-

зициям, уничтожила и подавила 16 вра-
жеских артиллерийских и миномётных 
батарей, рассеяла и истребила до 5 
батальонов пехоты. Зенитчики корабля 
отразили 67 налётов гитлеровской ави-
ации и сбили 3 вражеских самолёта.

58 боевых заданий за годы войны 
выполнил крейсер «Красный Крым» 
под командованием А.И. Зубкова. Он 
провёл 52 артиллерийские стрельбы 
по позициям и укреплениям немецко-
фашистских войск, уничтожив 4 ар-
тиллерийские и миномётные батареи, 
3 склада с боеприпасами и до полка 
пехоты, перевёз более 20 тысяч чело-
век личного состава, раненых и эва-

куированных граждан Одессы и Се-
вастополя, высадил на берег, занятый 
противником, около 10 тысяч бойцов и 
командиров в составе десантов в Гри-
горьевку, Феодосию, Судак и Алушту, 
отразил свыше 200 атак фашистских 
самолётов.

Балтийский эсминец «Стойкий» в 
первые дни войны произвёл 4 минные 
постановки. Ночью 27 июля 1941 года 
перед самой минной постановкой в Ир-
бенском проливе наши корабли были 
атакованы немецкими торпедными ка-
терами. Произошёл первый скоротеч-
ный, но ожесточённый бой, во время 
которого «Стойкий» уклонился от двух 
торпед. Дело довершили артиллеристы 
эсминца. Атака фашистских катеров 
была сорвана, мины корабль поставил 
по плану.

В тяжелейших условиях морской 
вой ны на Балтике «Стойкий» совершил 
три похода из Кронштадта на Ханко 
(Финляндия), где в течение 5 месяцев 
героически оборонялась наша военно-
морская база. По окончании первого 
похода эсминец доставил с полуостро-
ва Ханко 500 бойцов для защиты Ле-
нинграда (4 ноября 1941 г.).

Последний поход на Ханко «Стой-
кий» совершил с 28 ноября по 4 дека-
бря 1941 года. Он был самым тяжёлым, 
потому что ему вместе с другими кора-
блями предстояло эвакуировать всех 
оставшихся защитников полуострова. 
В этом походе «Стойкий» доставил в 
Ленинград 504 ханковца, которые вста-
ли на защиту города на Неве.

В обороне Ленинграда эсминец 
стал плавучим фортом. Корабль даже 
отбивал танковые атаки врага на дис-
танции 27 кабельтовых.

Около 200 фашистских бомбарди-
ровщиков 4 апреля 1942 года совершил 
один из самых ожесточённых налётов 
на Ленинград. Объектами массирован-
ных ударов врага являлись вмёрзшие 
в лёд Невы корабли Балтийского фло-
та. Один из «юнкерсов» спикировал на 
эсминец «Стойкий», стоявший у стенки 

судостроительного завода, но пуле-
мётчик Хомяков меткой очередью сра-
зил фашиста.

Минный заградитель «Марти» мог 
брать на борт 320 больших якорных 
мин. Во время Великой Отечествен-
ной войны корабль участвовал в поста-
новке оборонительных минных заграж-
дений в Финском заливе, в эвакуации 
гарнизона Ханко, поддерживал своим 
огнём защитников Ленинграда. Отра-
жая атаки гитлеровской авиации, зе-
нитчики заградителя сбили 6 враже-
ских самолётов.

В походе в сентябре 1941 года «Мар-
ти» должен был выставить мины у вра-

жеских берегов. Перед этим корабль 
был атакован немецкими бомбарди-
ровщиками и в неравном бою получил 
ряд повреждений. Но всё же загради-
тель вышел на выполнение задания.

После основной постановки «Мар-
ти» предстояло заградить узкий фар-
ватер между двумя выставленными 
ранее минными полями. Однако про-
тивник обнаружил советский корабль 
до того, как он вошёл в район поста-
новки. По нашим кораблям был открыт 
артиллерийский огонь. Оценив обста-
новку, Н.И. Мещерский принял реше-
ние ставить мины немедленно, хотя, 
удаляясь от огня вражеской артилле-
рии, «Марти» закрывал себе обратный 
путь, и возвращаться ему пришлось 
уже через минное поле.

Минный заградитель полностью вы-
полнил боевое задание и благополуч-
но вернулся в Кронштадт.

В годы Великой Отечественной вой-
ны базовый тральщик Т-205 («Гафель») 
неоднократно проводил на боевые по-
зиции подводные лодки, транспортные 
суда, выходил на постановку минных 
заграждений, участвовал в боевом 
тралении фарватеров и рейдов во-
енно-морских баз, эвакуировал гар-
низоны полуострова Ханко и острова 
Осмуссаар, нёс службу на подходах к 
рейдам и якорным стоянкам кораблей.

Только за первые 6 месяцев войны 
кораблём было пройдено более 11.670 

миль, из них 4.584 с тралами и выпол-
нено 70 боевых заданий. Тральщик 
подсёк и уничтожил 30 якорных мин, 
выставил в водах противника 140 мин 
и минных защитников. За это время 
на борту Т-205 было перевезено 2.815 
бойцов и командиров Красной Армии 
из отдалённых островных гарнизонов, 
из них 1.040 человек было снято с по-
гибавших в море кораблей и судов.

Н а и б о л е е с у р о в ы е и с п ы т а н и я 
тральщику пришлось выдержать в кон-
це 1941 года, когда он в составе от-
рядов кораблей совершил 3 рейса к 
полуострову Ханко для эвакуации его 
мужественного гарнизона.

В одном из походов подорвался на 
мине эсминец «Сметливый», на борту 
которого было несколько сот ханковцев. 

Выбрав параваны и развернувшись на 
минном поле, «Гафель» поспешил на по-
мощь гибнувшему кораблю. В темно-
те, под сильным обстрелом вражеской 
дальнобойной береговой артиллерии 
тральщик сумел ошвартоваться к кормо-
вой части эсминца и снять с него людей.

Подводная лодка Д-3 (до 31 августа 
1934 года – «Красногвардеец») в Оте-
чественной войне до июня 1942 года 
совершила 10 боевых походов, пото-
пив 9 и повредив 2 транспорта про-
тивника. 17 января 1942 года была на-
граждена орденом Красного Знамени, 
а 3 апреля того же года удостоилась 
гвардейского звания.

В Великую Отечественную войну до 
марта 1943 года подводная лодка К-22 
совершила 8 боевых походов, уничто-
жила 9 транспортов, вспомогательных 
судов и боевых кораблей противни-
ка. В их числе 9 декабря 1941 года – 
транспорты «Вейдинген» и «Штейн-
бек», 19 января 1942 г. – транспорт 
«Вааланд», 3 апреля 1942 г. – транс-
порт «Штенсаас».

Подводная лодка М-171 участвова-
ла в советско-финляндской и Великой 
Отечественной войнах, совершила 29 
боевых походов, потопила 9 транспор-
тов (в том числе 5 декабря 1941 года 
транспорт «Исланд» и 29 апреля 1942 
года транспорт «Куритиба») и повре-
дила 29 января 1943 года транспорт 
«Илона Симерс».

Подводная лодка М-174 в советско-
финляндской и Великой Отечественной 
войнах совершила 17 боевых походов, 
потопила 21 декабря 1941 года транс-
порт «Эмсхёрн» и повредила тральщик.

1-й отдельный артиллерийский ди-
визион береговой обороны главной 
базы Черноморского флота в составе 
30-й и 35-й башенных батарей в Ве-
ликую Отечественную войну был осно-
вой 250-дневной героической обороны 
Севастополя в 1941–1942 гг. Пока эти 
мощные батареи не расстреляли весь 
свой боезапас и на них не вышли из 
строя орудия, фашисты не могли овла-
деть Севастополем. И даже тогда эти 
батареи не сдались врагу, защищаясь 
до последнего патрона.

Боевые традиции гвардейских кора-
блей периода Великой Отечественной 
войны на Краснознамённом Черно-
морском флоте продолжили в после-
военные годы экипажи гвардейских 
больших противолодочных кораблей 
«Красный Кавказ», «Красный Крым», 
«Сообразительный».

Ныне на нашем флоте гвардейскую 
эстафету продолжает нести экипаж 
ГРКР «Москва», отличившийся в про-
шлом году во время несения боевой 
службы в Восточном Средиземномо-
рье и в обеспечении боевых действий 
Военно-Космических Сил и ударной 
группировки ВМФ России при нанесе-
нии ракетно-бомбовых ударов по объ-
ектам и силам международного терро-
ризма в Сирии.

Полковник в отставке   
Геннадий РЫЖОНОК,

 ветеран Краснознамённого
 Черноморского флота

МОРСКАЯ ГВАРДИЯ
Гвардейские крейсера «Красный Крым» и «Красный Кавказ»  

идут на поддержку артиллерийским огнём новороссийского десанта. Фото Алексея Межуева

Торжественное вручение экипажу эскадренного миноносца «Сообразительный» гвардейского знамени.  
Справа эсминец «Способный», за ним эсминец «Беспощадный».
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Кубок по специальному плаванию проводился 
в целях формирования у военнослужащих на-
выков выполнения профессиональных приёмов, 
подготовки к высоким физическим и психологи-
ческим нагрузкам. На этот раз лучшие военные 
пловцы соревновались в спасении утопающих. 

В соревнованиях приняли участие около 50 во-
еннослужащих, представляющих команды видов 
и родов войск, военных округов и флотов, ЦСКА и 
Военного института физической культуры (Санкт-
Петербург). В состав каждой команды вошли че-
тыре спортсмена – двое мужчин и две женщины. 

Южный военный округ представляли спорт-
смены Черноморского флота, мастера и канди-
даты в мастера спорта: капитан 2 ранга Марта 
Худицкая, старший матрос контрактной службы 
Марина Колесникова, матросы по призыву Мак-
сим Куликов и Артём Селдушов. Капитаном ко-
манды был известный флотский многоборец, 
опытный спортсмен старший мичман Олег Грюк. 
Представлял команду капитан 3 ранга Юрий По-
саженников. 

Соревнования проходили в течение трёх дней, 
в программе было десять видов специального 
плавания. 

В первый день спортсмены состязались в 
транспортировке манекена на дистанции 50 м, 
транспортировке манекена в ластах на дистан-
ции 100 м, комбинированном спасении на дис-
танции 100 м и смешанной эстафете. 

Второй день, по мнению участников сорев-
нований, был самым сложным. Пловцы в ластах 
буксировали манекены на дистанции 100 метров. 
К слову сказать, манекены, имитировавшие тело 
человека в воде, весили более 70 килограммов, 
что значительно усложняло упражнение. Да и 
соперники наших спортсменов – четыре коман-
ды ЦСКА – были серьёзными противниками. И 
всё же в одном из видов специального плавания 
наша спортсменка Марина Колесникова одержа-
ла победу в последнем этапе соревнований. 

На третий день спортсмены прошли три дис-
циплины – смешанная эстафета с препятствия-
ми, плавание с препятствиями на дистанции 200 
м, а также выбрасывание спасательного линя.

Марина Колесникова, занявшая первое ме-
сто по выбрасыванию спасательного линя, от-
метила: «Соревнования были очень сложны-
ми. Здесь уже главную роль играло не только 
умение быстро плавать, а больше физическая 
выносливость и техническая подготовка. У нас 
было немного времени технически отработать 

все этапы специального плавания. И ещё слож-
ность заключалась в том, что по объективным 
причинам наши спортсмены Черноморского 
флота последние два года не участвовали в по-
добных состязаниях. Я победила в одном из ви-
дов состязаний, наверное, благодаря не только 
подготовленности, но и везению. Смысл сорев-

нования заключался в том, чтобы в течение 30 
секунд бросить верёвку (линь) утопающему (ма-
кет) и притянуть пострадавшего к себе. Конеч-
но, отрабатывать такие элементы специально-
го плавания у нас не было возможности. Как 
прилетели на соревнования, так сразу наша 
команда включилась в работу. Спасибо боль-
шое нашему тренеру Олегу Владимировичу, он 
помогал нам готовиться к соревнованиям, под-
держивал ребят, которые впервые участвовали 
в таких состязаниях. И несмотря на то, что они 
не заняли призовых мест (по итогам соревнова-
ний у них достойные четвёртое и пятое места), 
ребята с полной самоотдачей выполняли все 
упражнения. Активно проявила себя в эстафете 
и вторая наша спортсменка Марта Худицкая. 
Все мы, конечно, старались победить, но наши 
соперники, особенно пловцы команд ЦСКА, по 
многим видам специального плавания оказа-
лись сильнее нас. Сказывались, конечно, их ре-
гулярные тренировки в данном виде спорта».

Матросы-черноморцы Максим Куликов (ма-
стер спорта) и Артём Селдушов (кандидат в ма-
стера спорта) представляли Южный военный 
округ как профессиональные пловцы. Перспек-
тивные, целеустремлённые спортсмены подошли 
к старту ответственно. Физическая подготовка у 
пловцов очень хорошая. Им бы чуть больше тех-
нической подготовки, и ребята могли бы занять 
призовые места в соревнованиях. Об этом гово-
рили и члены жюри, и тренеры ЦСКА, которые не 
только заметили отличные спортивные данные 
ребят, но и предложили им в дальнейшем актив-
но готовиться, чтобы стать членами сборной ко-
манды ЦСКА, которая примет участие в междуна-
родных состязаниях по спасательному плаванию. 

Вернувшись из Москвы, вдохновлённые пер-
выми победами в столь серьёзных соревнова-
ниях, наши спортсмены, матросы по призыву 
Максим Куликов и Артем Селдушев (на снимке), 
начали готовиться к новым соревнованиям (мор-
скому пентатлону), которые состоятся в Севасто-
поле в первых числах июня. 

Елена ЛОГВИНЕНКО
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Специальное 
плавание

В Москве, в спортивном комплексе «Плавательный» в Центральном 
спортивном клубе Армии, в конце марта прошли соревнования сильней-
ших пловцов Вооружённых Сил России на Кубок ВС РФ по специальному 
плаванию в бассейне – дисциплине, культивируемой в рамках Между-
народного совета военного спорта.

Место и время работы  
нештатных юридических 

консультаций 
гарнизонов

Севастопольский  

территориальный гарнизон

В справочно-информационном 

центре Дома офицеров Черно-

морского флота – г. Севастополь, 

ул. Ленина, 9. Время работы – с 15 

до 17 часов в первый и третий чет-

верг каждого месяца.

Симферопольский  

территориальный гарнизон

г. Симферополь, ул. Пушина, 8, 

в помещении гарнизонного Дома 

офицеров. Время работы – с 9 до 

13 и с 15 до 17 часов каждый пер-

вый рабочий день недели.

Феодосийский  

местный гарнизон

г. Феодосия, ул. Куйбышева, 21, в 

помещении Дома офицеров. Время 

работы – каждую пятницу с 11 до 

13 часов.

Евпаторийский  

местный гарнизон

г. Евпатория, ул. 5-й Авиаго-

родок, вой сковая часть 86863; 

пгт. Новоозёрное, ул. А дмира-

ла Кантура, 6; п. Новофёдоровка, 

ул. Сердюкова, 10. Время работы – 

каждый первый рабочий день не-

дели с 16 до 17 часов.

– В нём приняло участие четыре 
команды, – говорит начальник кафе-
дры физподготовки ЧВВМУ полков-
ник Николай Хитрик, – в итоге упор-
ной борьбы первое место завоевала 
сборная ветеранов города, которую 
возглавлял заслуженный работник 
физической культуры РФ полковник 
запаса Владимир Весёлкин, многие 
годы руководивший 44-м спортивным 
клубом ЧФ. На втором месте сбор-
ная ветеранов ЧВВМУ. Тройку призё-
ров замкнула сборная ветеранов ВВС 
Черноморского флота. Эту команду 
уже многие годы возглавляет в про-
шлом командующий ВВС ЧФ генерал-
лейтенант в отставке Валерий Юрин. 

30 марта состоялась товарище-
ская встреча по мини-футболу меж-
ду 1-м факультетом и сборной 2-го 
и 3-го факультетов из числа ветера-
нов ЧВВМУ. 

– Право первого удара было пре-
доставлено спортсмену-футболисту 
и пловцу-«моржу» капитану 2 ранга 
в отставке Владимиру Сурядову, – 
рассказывает капитан ветеранской 
сборной штаба Черноморского фло-
та по футболу капитан 2 ранга запа-
са Анатолий Сыч. 

Товарищеская встреча по футбо-
лу прошла в азартной, но коррект-
ной борьбе. 

– Победу в этом матче со счётом 
7:5 одержала сборная 2-го и 3-го 
фак ультетов, – говорит Анатолий 
Сыч. – Переходящий кубок был вру-
чен капитану команды-победитель-
ницы подполковнику запаса Юрию 
Шпаченко. 

– Этот к убок был учреж ден де-
сять лет наза д капитаном 1 ран-
га Вита лием Шаба лой, – расска-
зывает Анатолий Сыч, – и до сих 
пор вручается лучшей ветеранской 
команде училища. Награ ж дал по-
бедителей начальник кафедры физ-
подготовки ЧВВМУ полковник Нико-
лай Хитрик. 

Чуть ранее прошло личное первен-
ство училища по настольному тен-
нису. Как сообщил старший препо-

даватель кафедры физподготовки 
ЧВВМУ подполковник запаса Николай 
Лисунов (ответственный за этот вид 
состязаний), в соревнованиях по на-
стольному теннису приняло участие 
более 30 курсантов. Победителем 
стал старшина 2 статьи Владимир 
Философов. 

2 апреля на теннисных кортах ЧВВМУ 
им. П.С. Нахимова прошёл турнир по 
теннису в парном разряде. В нём при-
няли участие начальник училища контр-
адмирал Александр Гринкевич и его за-
меститель по учебной и научной работе 
капитан 1 ранга Виктор Садаков. О его 
итогах мы сообщим чуть позже. 

Недавно сборная Черноморско-
го высшего военно-морского учи-
лищ а им. П.С. На химова приняла 
у частие в Спартакиа де ВМФ РФ, 
проходившей 21–26 марта в Санкт-
Петербурге. 

– Это высокоранговые соревно-
вания, в них участвовало десять ко-
манд, – говорит заместитель началь-
ника кафедры физподготовки ЧВВМУ 
подполковник Виктор Лавренчук, – 
наша сборная из шести курсантов 
во главе с преподавателем кафедры 
физподготовки училища майором 
Юрием Балакиным заняла второе 
общекомандное место. Нас обошла 
только сильная сборная Северного 
флота. Состязались во всех видах 
плавания: кроль, брасс, баттерфляй, 
плавание на спине, военно-приклад-
ное плавание на 100 метров в воен-
ной форме одежды с автоматом. То 
есть это были комплексные испыта-
ния. Среди курсантов были победи-
тели в отдельных видах плавания. В 
личном зачёте первое место в пла-
вании на спине занял курсант Богдан 
Мельник. К его золотой медали две 
серебряные добавили курсант На-
зар Богачёв (брасс) и курсант Геор-
гий Сигорских (баттерфляй). Кроме 
того, сборная училища заняла вто-
рое место в эстафете. Так что наше 
участие в Спартакиаде ВМФ России 
можно считать очень даже успеш-
ным. И своеобразным подарком к 
юбилейной дате нашего прославлен-
ного вуза. 

Остается добавить, что готовила 
пловцов к соревнованиям их тре-
нер известная флотская спортсмен-
ка мастер спорта международного 
к ласса по меж дународному воен-
но-морскому пятиборью старшина 
2 статьи запаса Светлана Бугаева. 
А награждал победителей и призё-
ров помощник Главнокомандующе-
го ВМФ по физподготовке капитан 
1 ранга Алексей Пивачев. 

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора

К юбилею

В Черноморском высшем военно-морском училище имени 
П.С. Нахимова прошел ряд спортивных мероприятий, по-
священных 80-летию прославленного вуза. Так, 29 марта на 
новой территории училища по улице Парковой в спортивном 
комплексе ЧВВМУ, где начальником Владимир Салин, прошёл 
турнир по волейболу среди команд ветеранов. 

Н. Хитрик вручает приз Юрию Шпаченко


